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香港文匯報訊（記者 方南奈）踏入2016年元旦
日，維園工展會昨日舉行「鴛鴦沖泡示範」，寓意
「沖出好未來」，並派發予現場觀眾。由七成奶
茶、三成咖啡混合而成的鴛鴦，除了茶香撲鼻、亦
具提神作用。有市民品嚐後笑言「好精神就係香港
人精神」，寄望新一年有新氣象，社會莫再「政治
化」，專心發展民生事務。
昨日天氣晴朗，加上是假日，工展會吸引不少市

民入場，現場氣氛非常熱鬧。由香港咖啡紅茶協會
舉辦的「鴛鴦沖泡示範」及免費贈飲活動，為行到
累了的市民提供一個歇腳點，更可品嚐一杯由金茶
王沖出的鴛鴦，吸引逾百人排隊。

盼拋開政爭 建繁榮社會
曾勇奪國際金茶王大賽及金鴛鴦大賽冠軍、有

「茶王」之稱的羅德師傅，昨日在台上以熟練手勢
調配飲品，由倒茶葉、煮咖啡、撞茶，通通井然有
序，一杯杯鴛鴦送到市民手上。他笑言很高興在這
個普天同慶的日子，沖配鴛鴦並派發予市民飲用，
希望大家飲過精神爽利，又寄語香港在新的一年和
氣生財，各人拋開政治紛爭，齊心共建繁榮社會。
香氣四溢的鴛鴦吸引不少市民排隊領取。陳先生

表示，昨日特意與家人同遊工展會，貪其人氣夠
盛，「兜個圈沾一沾旺氣」。他表示，自己原先習
慣飲奶茶，後來改為飲鴛鴦，全因可以同時滿足兩
個願望，「又可以嘆茶香，又可以嘆咖啡」，更重
要是每日飲一杯可以提神，笑言「好精神就係香港
人精神」，寄望新一年社會莫再「政治化」，大家
可以專心發展民生。

「茶客」冀政府多幫小市民
何女士亦大讚「茶王」手勢一流，沖出來的鴛鴦

夠濃夠滑，飲完精神抖擻。她表示行工展會猶如
「行大運」，是每年元旦的指定動作，笑稱「唔買
都行個圈」。她表示，去年底社會不停鼓吹經濟不
明朗消息，認為今年市道亦可能一般，希望政府多
幫助小市民，同時社會亦應該減少紛爭，大家同心
協力「搞好香港」。
至於張女士則稱，一杯鴛鴦既有奶茶又有咖啡，

可以完美融合成一杯味道極佳的飲品，猶如社會雖
有不同意見，但是只要慢慢調和，亦可以達至和諧
社會。她表示，近年香港社會猶如陷入政治亂局，
部分人甚至以激進方式發表言論，但毫無建樹，她
希望今年人人重歸理性討論。

「金茶王」工展沖鴛鴦
「沖出好未來」

規管旅業新例 業界闊佬懶理
旅議會籲勿意氣用事 指不合作運動損內地客遊港意慾

旅遊業議會前日宣佈，在昨日元旦假期
加強對業界規管，包括增派人手巡

查、確保導遊工作時有佩戴證件，以及接載
旅客的旅遊巴須展示旅行社牌照編號和旅行
團號的「車頭紙」。但昨日上午在黃大仙
祠，大部分導遊都沒有佩戴證件工作，但大
部分旅遊巴都有「車頭紙」。沒有佩戴證件
的導遊拒絕接受傳媒訪問，並迅速登上沒有
「車頭紙」的旅遊巴，亦有導遊見到傳媒採
訪，始即戴證於胸前。現場有3名身穿印有
旅議會字樣背心的職員到場，派發有關新措
施的傳單予內地旅客，但未有巡查任何導遊
及旅遊巴。

導遊帶團不戴證 赴非定點戶購物
同時，旅議會亦將《商品說明條例》納入

「入境旅行團（登記店舖）購物退款保障計
劃」條款，惹來16間定點商戶退出。在紅磡
民樂街，有旅議會職員昨晨收回退出商戶內
有關計劃的海報，但仍有旅行團進入退出商
戶購物，而且大部分旅遊巴都沒有展示「車
頭紙」，更未見有導遊佩戴證件，情況較黃
大仙祠嚴重，未知是否與部分業界代表發起
的不合作運動有關，然而旅議會職員收回海
報後，同樣只派發傳單，沒有巡查。

聲稱代表計劃中大部分專門服務內地旅
客，約40間商戶的香港旅遊促進會總幹事崔
定邦表示，旅議會要求商店承諾不違反《條
例》，一旦被指違規就要即時停止接待內地
團，條款太苛刻，他稱將有更多定點商戶即
將退出計劃，估計為數約20間。
崔定邦指，新措施下仍有旅行團在退出商

戶內購物，因此生意沒有受影響，認為是旅
行團響應不合作運動所致。

梁敬國：不合作運動害旅業成長
商務及經濟發展局署理局長梁敬國表明，

政府不支持所有針對旅遊業議會指引所發起
的不合作運動，他表示運動對整體旅遊業成
長有害，也對旅客沒有好處。
旅遊業議會總幹事董耀中則強調新措施

是為了加強保障旅客，在內地來港旅行團
數目愈來愈少的情況下，措施有助加強內
地旅客對本港的信心，希望業界不要執
着，應深思熟慮，不要意氣用事。他指如
旅行社明知商戶已退出登記名單，仍帶旅
行團前往購物，除違規之餘，亦令內地旅
客未能享有6個月退款保障。董亦透露有內
地旅遊部門反映，不合作運動會影響內地
團友的來港意慾。

香港文匯報訊（記者 莊禮傑）因應訪港內地旅客數字持續下跌，旅遊業
議會為加強訪客信心，早前宣佈在元旦假期加強對業界規管，但在昨日假
期首天，大部分旅行團都沒有遵守措施，未知是否與業界代表發起的不合
作運動有關，但也未見有議會職員作任何巡查。規管同樣影響定點商戶。
有商戶代表認為條款太苛刻，預言將有更多商店退出議會的計劃。旅議會
則呼籲業界不要意氣用事，又指有內地旅遊部門反映，不合作運動會影響
內地團友的來港意慾。

註冊導遊協：帶團戴證是「榮譽」
香港文匯報訊（記者 文森）旅遊業議會
早前宣佈在元旦假期加強規管業界，惹來
部分業界代表不滿，其中有代表前日到議
會記者會現場要求對質及發起不合作運
動，昨日又在電台節目批評議會「無法無
天」，並稱已準備提請司法覆核推翻議會
規定；但有導遊團體代表表明支持新措施，
更指導遊工作時掛上證件是「榮譽」。
香港旅遊從業員聯會榮譽會長林少麟昨日

出席一電台節目時直言，旅遊業議會「無法

無天」，並指議會是業界的「癌細胞」，認
為新措施是「魔鬼在細節」，他批評議會要
求導遊只可帶團到指定店舖作「定點購物」
涉及利益輸送，又規定內地旅客可享有6個
月購物退款保障，反觀台灣旅客則只有14
日保障有欠公允，表示已預備好文件尋求司
法覆核，推翻議會規定。

林少麟促設旅監局取代議會
林少麟又認為議會沒有監管業界的法理基

礎，同時沒處罰權利，業界應由政府監管及
由法庭懲處，指議會現時凌駕執法機構。林
少麟認為議會現時以高壓手段壓迫業界，政
府應訂立清晰的條例監管，並盡快成立旅遊
業監管局取代議會，他認為「只要沒有旅遊
業議會，香港旅遊業即可重生」。
註冊導遊協會主席王維永接受同一節目

訪問時，表明支持旅遊業議會的新措施，
他認為導遊工作時掛上證件是表明身份，
是專業的象徵，並以「榮譽」來形容導遊
佩戴證件不是大問題。他補充稱本港有
「黑工」導遊魚目混珠，佩戴證件有助識
別身份，因此沒有不方便。

200醒獅「鬧港」盼展新景象
香港文匯報訊（記者 楊佩韻）喜慶時節總會看到
醒獅、舞麒麟及貔貅等蹤影，寓意辟邪轉運及吉祥如
意。昨日元旦日便有逾200頭醒獅，分批在山頂道花
園、金紫荊廣場、黃大仙廟等地出發巡遊至九龍公
園，並舉行2016年香港龍獅節啟動禮。活動召集人陳
鑑林承認，今年龍獅節的經費仍由機構贊助，未有申
請盛事基金，認為較為方便運用所得資源，並稱香港
過去一年不斷有爭拗，經濟受到影響，盼望新年新景
象，各界盡力克服不同問題，為香港建設更好未來。
2016年香港龍獅節昨日起一連兩天舉行，昨日下午
更在九龍公園廣場舉行啟動禮，商務及經濟發展局署
理局長梁敬國、旅遊事務署旅遊事務專員朱曼鈴、香
港旅遊發展局總幹事劉鎮漢、民建聯立法會議員李慧
琼等人均有出席。
梁敬國致辭時稱，很高興在元旦日參與龍獅節，看
到逾200頭醒獅在場舞動，感受歡樂的新年氣氛及欣
欣向榮的期盼，又認為活動可以傳承龍獅文化，有助
向外宣傳香港中西融合的特色，吸引更多旅客到訪。

陳鑑林：冀活動為港添正能量
龍獅節籌委會召集人陳鑑林表示，自2011年起，每
年元旦日都舉辦龍獅節，時至今日已是第六屆，並成
功吸引港人及旅客到場參與，為香港帶來新的旅遊品
牌。他續說，香港過去一年有不斷的爭拗，經濟受到

影響，希望透過活動為香港帶來正能量。
被問到早前審計報告批評，獲盛事基金撥款支持的

龍獅節內部財政混亂，陳鑑林承認，已連續兩年未有
申請盛事基金撥款，但今年仍由機構出手贊助，金額
約100萬元。他續說，近兩年的活動籌備時間未能配
合盛事基金的申請限期，故未有申請，又認為現時的
方式省卻部分行政程序，較易運用所得資源。

今午龍獅盃友誼賽闖青陣
8歲的曾浩剛昨日亦有到場參與龍獅節，他表示，

在一個體育總會學習舞獅音樂，感覺十分有趣及「唔辛
苦」，他期望新一年可以學習如何舞獅。
來自波士頓的Greg稱，感覺香港夜景很美且文化獨

特，今次是第二次來港，並與醒獅合照，笑言未來仍會
訪港遊玩。
2016香港龍獅節將在今日下午1時起，在九龍公園

廣場舉行香港龍獅盃友誼賽，大會將設6個不同傳統
青陣，參賽隊伍須即場抽籤接受挑戰，如青陣無釘無
繩固定，龍獅師傅要闖關過陣，既要靠他們的硬橋硬
馬，又要靠他們的輕盈步伐。

香港文匯報訊（記者 黎忞）不少人都趁年頭年尾
回顧去年大事，學友社昨日就公佈「第二十四屆全港
中學生十大新聞選舉」，近7萬名中學生票選30則
2015年新聞，最終台灣粉塵爆炸事件以約4.6萬票、
66%的得票率成為中學生心目中的「年度大事」。食
水含鉛、伊斯蘭國處決日本人質及天津大爆炸，則依
次成為第二位至第四位的新聞。學友社分析指，過去
4年每年30則候選新聞中，均有7則至10則屬國際及
兩岸新聞，反映學生近年多能涉獵本地及國際新聞，
關注新聞的廣度有所提高。
該選舉於去年11月16日至12月11日進行，共收回

118所中學的選票，有效投票學生人數達69,557名。
今年的票選結果顯示，國際及兩岸的新聞排名較前，
十大新聞中，僅得3則為本地新聞，分別是排第二位
的食水含鉛風波、第七位的叮噹配音員林保全逝世、
以及第八位的港鐵拒大型樂器入閘，其他均為國際、
內地、台灣、甚至外星新聞，包括第五位的美國同性
婚姻合法化、第六位的曼谷四面佛炸彈爆炸、第九位
的韓國新沙士爆發及第十位的火星或有液態水。

突發現場震撼 學生印象更深
對於今年中學生十大新聞以突發新聞為主，學友

社認為，隨着智能通訊設備廣泛應用，突發新聞事
件發生時，不少在場的人都能夠即時拍攝，並發佈
消息至不同新聞網站或社交媒體平台，加上現場震
撼的畫面，亦令學生對有關新聞留下更深刻印象。
本地政治新聞則主要集中在第二十位至第三十位

之內，不少都是過往數年本地政治新聞的延續，如
第十四位的「佔領」一周年、第二十一位的「反水
貨客」等，反映中學生對本港政治新聞的事態發展
持續關注。
而隨着資訊海量湧現及迅速傳播，學友社建議中學

生應多角度思考及分析新聞，並以明辨慎思的精神，
閱覽不同媒體的報道以掌握事實，加強閱讀新聞的深
度。

中學生選年度大事 台粉塵爆居首

工聯元旦遊行 促撤MPF對沖
香港文匯報訊（記者 聶曉輝）取消強積金對沖機
制及退休保障問題引起勞工界及商界極大爭議，打工
仔的小小願望，只是不希望辛勞賺來的強積金供款被
「沖」走。工聯會權益委員會昨日發起逾百人遊行，
由中環遮打花園遊行至禮賓府，要求港府盡快取消強
積金對沖機制。他們不滿當局上月發表的退休諮詢文
件中，只繼續維持討論階段，卻沒有任何方案建議，
希望行政長官梁振英履行競選承諾。
工聯會權益委員會指出，近月盛傳政府會有取消強積
金對沖方案建議，並於政府退休保障諮詢文件中發表，
讓市民大眾討論。然而，退保文件中有關取消強積金對
沖的逾7,000字內容中，政府竟然沒有任何方案建議，
仍繼續維持建議討論階段，批評政府沒有完善政策，令
工人退休生活繼續被強積金對沖而受影響。

贈「對沖蟲」提特首履承諾
權委趁昨日元旦發起遊行，約150名工會代表及工

人由遮打花園遊行至禮賓府，向特首送上「對沖蟲出
沒注意」的巨型道具，提醒特首對沖機制猶如一條不
斷侵蝕強積金的蟲，應盡快取消強積金對沖機制，履
行競選承諾。
權委主任唐賡堯指出，根據政府的退保諮詢文件及

周永新教授的研究報告，均說明強積金是屬世界銀行
建議退休保障制度5條支柱中的第二條支柱，「政府
的退保諮詢文件中，亦清楚表明第二條支柱如強積金
所累積的資產能足以應付當前及未來需要。」
他指出，如果強積金不斷被僱主對沖而削減款額，
強積金本應擁有的功能便會被削弱，5條退休保障支
柱制度亦會嚴重受損。
他又說，強積金自2000年12月實施至今已整整15

年，由積金局提供的數據顯示，截至去年第二季共有
266.6億元被對沖。單以2014年計算，便有4.3萬名「打
工仔」受對沖影響，而他們僱主供款部分的戶口，竟因
長期服務金或遣散費對沖被提走了94%，由此可見強積

金已變成僱主解僱工友的備用錢，摧毀了強積金作為保
障退休生活的功能。」權委促請當局盡快取消強積金對
沖機制，以及落實符合廣大市民期望的退休保障制度，
讓營役大半生的工人可安享晚年。

◀在紅磡民樂街，昨日仍有旅行團進入退出計劃的定點商
戶購物。 莊禮傑攝

▲在黃大仙祠，有旅議會職員派發關於新措施的傳單予內
地客，但未有作任何巡查。 莊禮傑攝

■逾200頭醒獅出席龍獅節啟動禮。 劉國權 攝

■8歲的曾
浩 剛 ( 右)
稱，學習舞
獅音樂感覺
十分有趣。
楊佩韻 攝

■■羅德在台上以熟羅德在台上以熟
練手勢沖調鴛鴦練手勢沖調鴛鴦。。

■■工聯會權委會昨遊行到禮賓府工聯會權委會昨遊行到禮賓府，，促請政府盡快取消促請政府盡快取消
強積金對沖機制強積金對沖機制。。 梁祖彝梁祖彝 攝攝


